
 
 

財務委員會審核 2012-13 財政年度開支預算特別會議  

公共財政  

(2012 年 3 月 7 日下午 6 時 05 分至 6 時 35 分 ) 

財經事務及庫務局局長發言稿  

 

主席、各位議員： 

 

 特別財委會這一節是討論庫務科及有關部門的開支預算。庫

務科負責數個政策範疇，涵蓋政府收入及財政管理、為政府內部提供中

央支援服務，以及就政府物業進行維修保養。在議員開始提問前，我想

簡單介紹幾點。 

 

按政策範疇的預算  

2. 在 2012-13 年度，以上三個政策範疇的經常開支總預算為 75
億 5,032 萬元，以分項計算，政府收入及財政管理大約佔 44 億元，為

政府內部提供中央支援服務的開支預算約 23 億元，而為政府物業進行

維修保養則佔約 8 億元。與上一年度修訂預算比較，三個政策範疇的開

支預算增加約 14.3 億元。  

 

3. 在介紹來年工作重點之前，我想向議員交代 $6,000 計劃的最

新情況。  

 

「 $6,000 計劃」  

 「 $6,000 計劃」自去年 8 月 28 日啟動，整體運作暢順。截至本年 2
月 15 日，已有超過 447 萬人成功登記，佔所有合資格市民的 72%。 

 由 4 月 1 日開始，計劃將進入第二階段。在計劃啟動日 (即去年 8 月

28 日 )已合資格的市民，在 4 月 1 日開始至 12 月 31 日期間登記，可



領取 6,000 元連獎賞 200 元。  

 我們已於上星期向立法會財經事務委員會提交資料文件，匯報計劃

實施進度，以及下一階段的準備工作。  

 簡單來說，我們估計在 4 月 1 日，尚未登記的合資格市民約有 169
萬。由於計劃實施以來已累積了相當經驗，我們認為在第二階段無

須採取類似之前的分批登記安排。不過，為了方便 65 歲或以上的長

者進行登記，我們會在 4 月的首兩個星期優先處理他們的登記。  

 由於計劃的登記期至 12 月 31 日為止，故此其他年齡組別尚未登記

的合資格市民無須著急，希望他們在 4 月首兩個星期讓 65 歲或以上

的長者先行登記。  

 由 3 月初開始，我們亦會進行新一輪的宣傳活動，讓市民了解計劃

第二階段的登記安排及時間表。  

 

來年工作重點  

4. 至於來年的工作，我想強調以下幾項重點：  

 我們來年會繼續推動一些政府辦公大樓項目。在啟德發展區興建工

業貿易大樓的工程已展開，大樓於 2014 年落成後可騰空旺角工業貿

易署大樓作商業用途。我們現正籌劃在西九龍海庭道興建政府辦公

大樓，視乎資源，我們會盡早落實這計劃。此外，我們會協助部門

制定重置計劃，並減少租用私人商業樓宇。我們會在適當情況下，

把部門遷離核心商業區，以增加甲級寫字樓的供應，更有效運用土

地資源。  

 就全港八千多幢政府樓宇和設施的保養維修，我們會繼續加強及推

廣預防性維修及保養工作。我們亦會在日常的保養維修工作中加入

環保元素，為現有樓宇和設施安裝環保建築設施和推廣綠化屋頂。

此外，我們在本財政年度和下一個財政年度分別預留 1 億元及約 2
億 6 千萬元，為二千七百多所公眾人士經常使用的政府樓宇和設施，

提升現有的無障礙設施。我們預計可在本年 6 月底完成二千五百多

個處所的無障礙設施改善工程，而其餘處所的改善工程會按計劃在

2014 年 6 月底前完成。  

 在確保物有所值和公開公平這大前提下，我們在安排採購時，會繼

續配合政府的環保政策。視乎市場供應以及資源上的考慮，政府物

流服務署為部門進行採購時，會積極採用已訂定的環保規格。現時



政府車隊有 33 輛電動車，另有 42 輛會在年中付運。我們計劃在今

明兩個財政年度，視乎市場上是否有合適車款供應和部門運作需

要，優先選購電動車，估計會在這兩年合共購入近 200 部不同類型

的電動車供各部門使用。  

 就擴展香港的避免雙重課稅協定的網絡，我們這兩年的工作進展迅

速，已先後與 18 個主要貿易和投資伙伴簽訂全面性協定。我們會繼

續積極謀求與更多伙伴商討全面性協定，以加強香港作為國際金

融、投資及商業中心的競爭力。  

5.   主席，我和我的同事非常樂意解答各位議員的提問。 

 

 

 

財經事務及庫務局  

2012 年 3 月  


